

El IICA en la información agrícola

- El IICA renueva su empeño en la modernización de los servicios de información agrícola

El fácil acceso a las fuentes de información agrícola es un requisito indispensable para lograr un desarrollo agropecuario sostenible. Consciente de ello, el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) se ha propuesto impulsar iniciativas en el área de la información y la documentación, que faciliten el suministro de información agrícola actualizada que demandan sus Países Miembros. En este sentido, promueve el trabajo cooperativo con instituciones nacionales y organismos internacionales, con la finalidad de ofrecer soluciones y alternativas de desarrollo, compatibles con el nuevo orden de información y documentación hemisférica.

Las estrategias definidas por el Instituto en la materia giran alrededor de la labor desarrollada, principalmente, por la Biblioteca Venezuela en la Sede Central del IICA y la Biblioteca Orton, administrada en forma conjunta por la institución y el Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza (CATIE), la cual se ubica en Turrialba. Estas unidades se desarrollan acorde con el avance tecnológico de las comunicaciones y procuran mejorar la coordinación con las Agencias de Cooperación Técnica (ACT's) y los Centros Regionales del IICA, a fin de lograr un flujo eficiente de la información.

Conforme pasa el tiempo, la Biblioteca Orton se especializará en el tema de la agricultura tropical, mientras que la Biblioteca Venezuela abarcará aquellas materias relacionadas con política agrícola y socioeconomía. Una tercera opción, la Biblioteca del IICA en Bogotá, Colombia manejará la información relacionada con el desarrollo rural.



Las bibliotecas del IICA han logrado facilitar el acceso "on line" o "en línea" a las colecciones de que dispone el Instituto. Junto con entidades gubernamentales e instituciones internacionales - tales como, FAO, CIFOR, UICN, CIAT y el mismo CATIE- se ha recuperado un buen porcentaje de información no convencional, que se ofrece al público en forma ágil y oportuna, mediante los distintos servicios bibliográficos. Gran parte de los datos recopilados provienen directamente de los técnicos que, a su vez, son usuarios potenciales de los sistemas de información agrícola del Instituto.

Se ha estimulado la creación de bases de datos bibliográficos, utilizando formatos y programas comunes, compatibles con el Sistema Mundial AGRIS, así como la distribución de bases de datos

en los formatos más solicitados como disquete, disco compacto, impresos parciales o por medio de Internet. Asimismo, sobresale la participación de la Biblioteca Orton en la promoción de proyectos que facilitan el acceso a las bases de datos producidas en instituciones nacionales e internacionales de América Latina y el Caribe. Por ejemplo, la elaboración de bases de datos en disco compacto con la colaboración de la Universidad de Colima.

Para ampliar el ámbito de respuesta del IICA en el área de información y documentación, se han establecido relaciones cooperativas con instituciones de reconocido prestigio que fortalecen la capacidad técnica de la institución. Una expresión de lo anterior son los nexos institucionales y técnicos entre el IICA y el CATIE, que les han permitido prestar juntos un mejor servicio y lograr un buen nivel de integración. Prueba de ello es la administración conjunta de la Biblioteca Orton.

A través de la alianza estratégica con CAB Internacional, el IICA ha participado en la traducción al español del "Tesouro", la producción del disco compacto "AgroAmbiente" y la capacitación de personal en técnicas avanzadas de acceso a la información.

Acciones futuras

Actualmente se está diseñando un proyecto de acción conjunta IICA-CATIE, en el que se unirán esfuerzos para abordar en forma cooperativa las iniciativas de manejo de información relevante, el flujo de materiales y documentos para la toma de decisiones y el desarrollo de nuevos sistemas de comunicaciones como teleconferencias, sistemas avanzados de redes de bancos de datos y publicaciones electrónicas.

Asimismo, se exploran las posibilidades de avanzar en la participación y divulgación de eventos importantes para los Países Miembros, tales como ferias, cursos de capacitación, etc., con el propósito de proveer un servicio útil y apto a las necesidades derivadas del quehacer agroempresarial en el continente.

Esta iniciativa espera potenciar los esfuerzos en donde ambas instituciones se complementan y los cuales están centrados en satisfacer la demanda que se genera en el ámbito de la cooperación y asistencia técnica rural en el contexto de un mundo cada vez más globalizado.